

Le Nazisme 1933-1945

Les débuts du nazisme

La première démocratie parlementaire en Allemagne est créée en 1918, à la fin de la Première Guerre mondiale. C'est la République de Weimar. Cette république et sa constitution progressiste ne sont pas reconnues par l'ensemble de la population allemande. Lors de la crise économique mondiale de la fin des années 1920, de plus en plus de personnes se rallient au Parti national-socialiste des travailleurs allemands (NSDAP), un parti d'extrême droite dirigé par Adolf Hitler.

Le 30 janvier 1933, Hitler est nommé chancelier du Reich. La population allemande approuve largement la prise du pouvoir par les nazis ou s'en accorde. Très peu de personnes tentent de faire de la résistance. Les nazis instaurent rapidement une dictature : ils détruisent les libertés individuelles, la démocratie et l'État de droit. Ils suspendent les droits fondamentaux, suppriment la liberté d'expression, la liberté de la presse et interdisent les syndicats et tous les partis, sauf le parti nazi.

La dictature nazie

Les nazis cherchent à contrôler tous les domaines de la vie. La violence, le racisme et l'antisémitisme sont les fondements de leur politique. Ils s'appuient sur des préjugés déjà présents dans la société.

Quiconque diffère de la conception nazie de l'être humain ou à des opinions politiques divergentes est exclu de la soi-disant « Volksgemeinschaft » (« communauté du peuple »). La persécution des personnes identifiées comme juives, roms, homosexuelles, « asociales », handicapées ou malades psychiques se fait de plus en plus violente. Les meurtres de masse commis par les nazis pendant la guerre font des millions de victimes.

Beaucoup d'adversaires politiques des nazis se font arrêter par la Gestapo (la police politique nazie), torturer lors d'interrogatoires et déporter en camp de concentration. De nouvelles lois et de nouveaux tribunaux, comme le « Volksgerichtshof » (« tribunal du peuple »), les condamnent à de longues peines de prison ou à la mort.

Vers la guerre

En politique étrangère, les nazis aspirent à dominer l'Europe. Au printemps 1938, l'armée allemande entre en Autriche. Le Reich allemand annexe l'Autriche. À l'automne, il fait pareil avec les Sudètes, une région tchèque. Quelques mois plus tard, toute la Tchéquie est incorporée de force à l'Allemagne.

Le début de la Seconde Guerre mondiale

Les nazis préparent une guerre d'agression. Ils déclenchent la Seconde Guerre mondiale le 1er septembre 1939 en envahissant la Pologne. Au bout de quelques jours, ils commencent à assassiner de façon systématique des membres de la classe dirigeante polonaise et des personnes polonaises juives. À partir du printemps 1940, l'armée allemande occupe une grande partie de l'ouest et du nord de l'Europe : d'abord le Danemark et la Norvège, puis les Pays-Bas, la Belgique et la France.

Dans les pays occupés, l'Allemagne nazie fait régner l'arbitraire, la terreur et l'exploitation économique. D'autres pays, comme l'Italie ou la Roumanie, choisissent de s'allier au Reich allemand.

De ses territoires occupés dans l'ouest et l'est de l'Europe, les nazis déplacent plusieurs millions de personnes en Allemagne. Il les soumet au travail forcé pour l'économie de guerre allemande. Beaucoup n'y survivent pas.

L'extension de la guerre

En juin 1941, l'Allemagne attaque l'Union soviétique. Cela marque le début d'une guerre d'extermination : l'Allemagne commet des crimes de guerre et des actes de violence extrêmement graves. Dans les pays occupés, les personnes juives et roms sont persécutées dès le début par l'occupant allemand. Le génocide systématique de la population juive d'Europe commence à l'hiver 1941/42 dans les camps d'extermination allemands en Pologne occupée. Au total, près de six millions de personnes juives sont assassinées durant la guerre. Le génocide des personnes roms d'Europe fait environ un demi million de victimes.

Le régime nazi mène une guerre dans presque toute l'Europe, ainsi qu'en Afrique du Nord. La guerre se répercute aussi sur la société allemande. Beaucoup d'entreprises sont reconverties dans la production d'armement, il y a une pénurie de marchandises et de plus en plus d'hommes doivent rejoindre l'armée.

La fin de la guerre et la capitulation allemande

À partir de 1942, les Alliés bombardent de nombreuses villes allemandes pour affaiblir la puissance militaire nazie. Le tournant de la guerre s'annonce dès l'été 1943. Les troupes allemandes reculent peu à peu sur tous les fronts. Les Alliés (Grande-Bretagne, États-Unis, Union soviétique et France) parviennent progressivement à repousser l'armée allemande. Ils finissent par libérer l'Europe du nazisme. Le 8 mai 1945, dans le quartier berlinois de Karlshorst, l'Allemagne nazie signe la capitulation sans condition.

La Seconde Guerre mondiale fait plus de 75 millions de victimes.

Texte : Julia Albert, Dr. Christine Müller-Botsch, Suivi éditorial : Julia Albert, Isabelle Doré-Rivé, Gabriella Girel, Héroïse Levecque, Prof. Dr. Frieder Meyer-Krahmer, Dr. Christine Müller-Botsch, Anne Schindler, Sabine Sieg, Marie-Liesse Zambeaux, Transcription : Sémil Berg, Mise en page : Braun Engels Gestaltung, Ulm
© 2024 Gedenkstätte Deutscher Widerstand



**Cofinancé par
l'Union européenne**

Financé par l'Union européenne. Les points de vue et avis exprimés n'engagent toutefois que leurs auteurs et ne reflètent pas nécessairement ceux de l'Union européenne ou de l'Agence exécutive européenne pour l'éducation et la culture (EACEA). Ni l'Union européenne ni l'EACEA ne sauraient en être tenues pour responsables.
Numéro de projet : 101051075



Sauf indication contraire, le contenu de cette document est soumis à la licence suivante :
CC BY-NC-ND 4.0. Informations sur les conditions d'utilisation et de traitement :
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/>
Tous les droits sur les photos et le matériel restent la propriété de leurs détenteurs de droits.